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Ресурсы и жилищно-коммунальное 
хозяйство

Нижегородские предприятия и жи-
лой фонд в целом благополучно пе-
режили минувший отопительный 
сезон. По данным министерства 
энергетики и ЖКХ региона, под-
готовка к нему завершилась в сро-
ки, паспорта готовности получили 
девять из десяти энергетических 
предприятий области. Объекты 
коммунального комплекса были 
готовы к зиме, в которую Нижего-
родская область вошла без срывов 
и форс-мажоров: котельные запус-
тили в максимально сжатые сро-
ки и оперативно подключили пот-
ребителей к теплу. В целом отопи-
тельный сезон обеспечили 3 тыс. 
котельных, более 20 тыс. км тепло-
сетей, а также система энергетики 
региона из 260 подстанций мощ-
ностью 35/110 кВ, 62 тыс. км линий 
электропередач, шести теплоэлек-
троцентралей (ТЭЦ), одной ГЭС и 
трех блок-станций.

Долги не греют 
Одной из основных проблем му-
ниципальных предприятий Ниже-
городской области остается задол-
женность перед ресурсоснабжаю-
щими организациями. По данным 
министерства энергетики и ЖКХ, 
на момент окончания отопитель-
ного сезона задолженность за ком-
мунальные услуги в Нижегородс-
кой области по всем группам пот-
ребителей превышала 11  млрд руб. 
 Задолженность населения соста-
вила 8,7 млрд руб. и по сравне-
нию с прошлым отопительным се-
зоном выросла на 4% (в пределах 
роста тарифа и инфляции). Вмес-
те с тем уровень собираемости пла-
тежей населения составил 97,3% — 
это один из наиболее высоких по-
казателей в России. Задолженность 
предприятий на 1 апреля составила 
1,6  млрд руб., она снизилась по срав-
нению с 2 млрд в прошлом году. 

Высокая платежная дисциплина 
населения тем не менее не гаран-
тирует стабильную работу комму-
нальным предприятиям. Так, уже 
несколько лет правительство ре-
гиона пытается решить проблему 
муниципального унитарного Теп-
лоэнергетического производствен-
ного предприятия (МУ ТЭПП) Арза-
маса. Задолженность МУПа состав-

ляет несколько сотен млн руб. , что 
осложнило начало отопительного 
сезона в Арзамасе. В прошлом го-
ду Арзамасский машиностроитель-
ный завод, чья котельная питает се-
ти ТЭПП, за долги пытался лишить 
муниципальное предприятие ста-
туса единой теплоснабжающей ор-
ганизации трех районов города с 
населением 12 тыс. человек. В мар-
те этого года из-за долга ТЭПП в 250 
млн руб. «Газпром» пригрозил ком-
пании отключить ее от восьми ко-
тельных; в этом случае население и 
вовсе могло остаться без тепла, но 
ситуацию удалось урегулировать. 
Министр энергетики и ЖКХ Анд-
рей Чертков назвал задолженность 
МУ ТЭПП «долгой и большой», а си-
туацию — неразрешимой без гос-

поддержки. Решением проблемы 
могла бы стать передача хозяйс-
тва муниципальной компании в 
концессию, которую уже несколь-
ко лет планируют местные власти, 
но найти общий язык с инвестора-
ми им не удается. В том числе за-
ключить концессионное соглаше-
ние планировалось с Нижегородс-
кой областной коммунальной ком-
панией (АО НОКК, учреждена пра-
вительством области), АО «Тепло-
энерго» (учреждено администра-
цией Нижнего Новгорода) и ПАО 
«Т Плюс», но первая отказалась от 
идеи из-за собственных крупных 
долгов. Возможным концессионе-
ром в правительстве региона виде-
ли и нижегородскую ГК «Атриум», 
но конкретных решений пока нет. 

Трудности возникли и на севе-
ре Нижегородской области, до сих 
пор не обеспеченном газом. Ко-
тельные там топятся углем и дре-
весиной, с поставками которых 
справляются не все муниципали-
теты. Как рассказал Андрей Черт-
ков, подобные ситуации регуляр-
но возникают, например, в Тонша-
евском районе: жилой фонд посел-
ка Южный отапливает котельная 
исправительной колонии №8, в 
которой установили дополнитель-
ный котел. Но из-за долгов котель-
ной в ситуацию приходится регу-
лярно вмешиваться регионально-
му правительству. Сейчас чинов-
ники рассматривают вариант пере-
дачи котельной в муниципальную 
собственность. Реконструкция ко-

тельной потребовалась в Варна-
винском районе, но у местной ад-
министрации на это не было де-
нег, поэтому правительство Ниже-
городской области выделило 4 млн 
руб. из регионального бюджета, 
чтобы начать отопительный сезон 
в поселках Мирный и Черемушки. 
Решить проблему отопления на се-
вере области планировалось путем 
строительства магистрального га-
зопровода Шахунья — Шаранга — 
 Йошкар-Ола, но «Газпром» счел про-
ект нерентабельным и отказался от 
его реализации. Теперь правитель-
ство Нижегородской области пы-
тается договориться с компанией 
о строительстве там завода по про-
изводству сжиженного природного 
газа, но проект потребует подготов-

ки длиною в год и оценки инвести-
ционных рисков, что не исключает 
отказа от него, как в случае с трубо-
проводом. 

Запутались в старых сетях 
Почти все водопроводные и тепло-
вые сети в Нижегородской области 
строились в 1960–1970-е годы, а ка-
питальный ремонт коснулся дале-
ко не всей инфраструктуры. На се-
годняшний день ее основная часть 
изношена на 60% и более. Для эф-
фективного обновления инженер-
ного хозяйства требуется ежегодно 
менять 5% всех ветхих труб. Вмес-
то этого ремонтируется лишь 2,2% 
теплосетей и 1,4% водопроводов, 
отмечают в министерстве энерге-
тики и ЖКХ. Показатели у всех раз-
ные: по словам замглавы админис-
трации Нижнего Новгорода Викто-
ра Сдобнякова, на внутрикварталь-
ных городских сетях износ достига-
ет 80%, а показатели ремонта у двух 
основных теплоснабжающих ком-
паний города — муниципального 
«Теплоэнерго» (обеспечивает теп-
лом семь районов Нижнего Новго-
рода, в том числе часть Ленинского 
и Нижегородского районов) и ООО 
«Теплосети» (находится в структу-
ре ООО «ЕвроСибЭнерго», обслу-
живает Автозаводский и Ленин-
ский районы Нижнего Новгоро-
да) — сильно разнятся. Средний из-
нос сетей у «Теплоэнерго», по оцен-
ке господина Сдобнякова, достига-
ет 55%, а у ООО «Теплосети» — 52%. 
В 2018 году «Теплоэнерго» замени-
ло 3% сетей и планирует заменить 
5,3% в 2019-ом, а «Теплосети» заяви-
ли о 1,9% и 0,8% замен соответствен-
но. «Пока мы не выйдем на 5% ре-
монта сетей в год, инфраструкту-
ра будет стареть быстрее, чем мы 
будем ее менять», — констатирует 
Виктор Сдобняков. 

Министр Андрей Чертков до-
бавляет, что проблема заключает-
ся еще и в постоянном присоеди-
нении новых абонентов. «Ежегод-
но мы наблюдаем прирост абонен-
тов на крупные трубопроводы, и 
сейчас жизнеобеспеченность ме-
гаполисов зависит от участков тру-
бы, которую и трубой назвать не-
льзя: это фольга. Чтобы не было ил-
люзий, в сфере ЖКХ нужно финан-
сирование», — говорит 
 чиновник. 
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Проблема промышленного 
масштаба
Министерство экологии и природ-
ных ресурсов Нижегородской облас-
ти не может получить полномочия от 
федерального правительства по ре-
гулированию сферы обращения про-
мышленных отходов. По словам ми-
нистра Дениса Егорова, это мешает 
контролировать оборот промотходов, 
в том числе опасных. Доля промыш-
ленных отходов в общем объеме про-
изводимых в Нижегородской облас-
ти превышает 60%, но у региональных 
властей нет возможностей для созда-
ния эффективной системы их сбо-
ра и утилизации. Тем временем в ре-
гионе продолжают появляться новые 
несанкционированные свалки про-
мышленных отходов, а затраты на их 
ликвидацию ложатся на муниципаль-
ные бюджеты. Экологи говорят, что ре-
шение проблемы нужно начинать со 
строительства специализированных 
 полигонов.   

Отходное производство
Дискуссия по поводу мусорной реформы 
и вопросов обращения с твердыми ком-
мунальными отходами отодвинула на вто-
рой план в информационном пространс-
тве проблему с отходами промышленны-
ми. При этом именно промышленные от-
ходы составляют львиную долю всего му-
сора, образующегося на территории Ни-
жегородской области. По данным облас-

тного Министерства экологии и природ-
ных ресурсов, ежегодно в регионе обра-
зуется порядка 1,7 млн т твердых комму-
нальных отходов и 2,8 млн т отходов про-
изводства, а в 2017 году было утилизиро-
вано и обезврежено 583,9 тыс. т отходов 
производства и потребления. По инфор-
мации министерства, в регионе работа-
ют 35 предприятий, которые занимаются 
обработкой, обезвреживанием и утили-
зацией отходов, в том числе промышлен-
ных. По данным муниципалитетов, сей-
час в регионе находится 12 объектов, со-
держащих отходы нефтепереработки и не-
фтешламы. Экологи сообщают: в регионе 
более 30 нелегальных свалок промышлен-
ных отходов.

В министерстве экологии говорят, что 
сейчас у регионального правительства 
почти нет полномочий для регулирова-
ния сферы обращения с промышленны-
ми отходами. Предприятия самостоятель-
но решают, где и как утилизировать обра-
зующиеся отходы производства. «Сегод-
ня в территориальной схеме обращения 
с отходами содержится только информа-
ция о текущем состоянии дел в сфере от-
ходов производства. Из-за отсутствия у ре-
гиональных властей необходимых полно-
мочий пути развития этого направления 
не предусмотрены. Созданию эффектив-
ной системы обращения с промотходами 
препятствует отсутствие четкой системы 
нормативно-правового регулирования, в 

том числе утвержденных требований при 
обращении с однородными отходами I–V 
классов, схем экономического стимулиро-
вания, ограниченные возможности эколо-
гического надзора», — говорит министр 
экологии и природных ресурсов Нижего-
родской области Денис Егоров.

По его словам, региональные власти не-
однократно обращались в Министерство 
природных ресурсов РФ с предложением ус-
корить принятие необходимых норматив-
ных актов, но ответа так и не получили. «Мы 
также предлагали законодательно закре-
пить обязательства заключать трехсторон-
ние договоры между предприятиями, про-
изводящими отходы, компаниями-перевоз-
чиками и переработчиками. Также же мы 

предлагали ввести нормы, при которых оп-
лата перевозчикам осуществлялась бы толь-
ко после того, как будет подтвержден факт 
передачи отходов на конкретный специали-
зированный полигон», — рассказал Денис 
Егоров. Он также отмечает, что отсутствие 
необходимых полномочий существенно ог-
раничивает возможность для эффективно-
го контроля оборота промышлен-
ных отходов, в том числе опасных.

— правила игры —
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Отопительный сезон 2018–2019 годов коммунальные предприятия Нижегородской области прошли успешно, считают в правительстве Ни-
жегородской области. Однако главные проблемы остаются по-прежнему нерешенными: это долги перед поставщиками ресурсов и высо-
кий износ сетей. Если с первым вопросом разбираются сами коммунальные компании, повышая платежную дисциплину потребителей, то 
к решению второй чиновники намерены подключить федеральный ресурс, участвуя в целевых программах. Пока обновлением сетей биз-
нес стал заниматься самостоятельно, вкладывая средства в инфраструктуру, которая переходит к нему в пользование по договорам кон-
цессии, заключенным с муниципалитетами.

Станет всем теплей
— ТЭК —

В Дзержинске продолжается ликвидация 
свалки промышленных отходов «Черная дыра»

Р
О

М
А

Н
 Я

Р
О

В
И

Ц
Ы

Н


